

COPIE

Le Caire, le 10 Octobre 1917.

Notice sur la population juive d'Egypte.

Extrait des "Archives israélites" des 10
et 24 Novembre 1910:

" La population juive de l'Egypte moderne est évaluée à environ 50.000 individus, composée de Juifs égyptiens, lesquels avec leurs coreligionnaires italiens et Grecs forment la communauté du rite Sefaradi; de Juifs russes, allemands, autrichiens et roumains qui forment la communauté du rite Askenazy et de Juifs Caraites qui forment la communauté du même nom.

Voici la répartition du contingent juif dans la terre des Pharaons:

<u>Gouvernements</u>	<u>Population</u>
Le Caire	28.281
Alexandrie	17.475
Port-Saïd	378
Ismaïlieh	11
El-Ariche	6
Suez	74
Provinces de la Basse-Egypte	
Béhéra	389

Dakahliéh	734
Gharbiéh	1. 403
Menoufiéh	48
Galioubiéh	191
Charkieh	292
Provinces de la Haute-Egypte	
Assiout	10
Assouan	44
Béni-Souef	67
Fayoum	44
Guirguez	41
Guizeh	39
Minieh	73
Keneh	35

Comme on le voit par le tableau qui précède, les communautés du Caire et d'Alexandrie sont les plus importants centres du judaïsme.

Le Caire.— La population juive de cette ville se divise en trois communautés: Sefaradite, Caraïte et Eshkenazite.

La Sefaradite englobe les Juifs Egyptiens, syriens, yéménites, marocains et plusieurs israélites européens qui sont placés sous la juridiction religieuse du Grand Rabbin. Le Grand Rabbin du Caire est élu par le Conseil communal de cette ville.

La communauté juive du Caire possède 15 synagogues dont 10 au quartier juif, 2 au quartier de

l'Abbassieh, une au quartier de l'Ismaïlieh (celle-ci est une magnifique construction et a coûté plus d'un demi-million de francs), une à Héliouan et une au Vieux-Caire. Cette dernière est une ancienne église copte et sert de lieu de pèlerinage pour les Israélites d'Egypte, qui récitent des prières autour d'une pierre tombale érigée juste au milieu de cette synagogue. Suivant la tradition, ce serait dans l'endroit où s'élève actuellement cette pierre que Moïse aurait prié Dieu durant la calamité des dix plaies d'Egypte.

La communauté Caraïte du Caire est très ancienne. Son chef spirituel est élu parmi les Caraïtes de Russie et cette élection approuvée par le Conseil communal Caraïte est sanctionnée par le Gouvernement égyptien. Les privilèges dont jouit la communauté Caraïte de cette ville sont moins nombreux que ceux accordés à la communauté sefaradite.

Les Caraïtes du Caire ont leurs synagogues et leurs écoles; ils vivent pour la plupart dans le quartier juif et ils sont au nombre d'environ 3.000.

Quant à la Communauté Echkenazite, elle ne date que d'un quart de siècle. La Communauté Echkenazite, a une synagogue et une école.

Toutes ces trois communautés possèdent leurs sociétés de bienfaisance et les deux premières, reconnues officiellement par le Gouvernement, ont obtenu l'autorisation d'organiser une loterie au profit de leurs écoles respectives.

L'état économique et social des Israélites du

Caire est excellent. La haute finance est représentée par les familles Cattai, Suarès et Rolo, etc, et le gros des affaires est entre les mains des Juifs. Dans les fonctions publiques, l'élément israélite occupe une place prépondérante et est estimé et respecté.

Un détail caractéristique sur le quartier juif. C'est un vrai ghetto à portes ouvertes. Il est actuellement habité par la majorité de la population pauvre juive, dont la plus grande partie est de nationalité ou de protection française, qu'ils ont obtenue durant l'expédition de Bonaparte en Egypte.

Alexandrie.- Les Israélites de cette ville ne forment qu'une seule communauté administrée par un Grand Rabbin et par un Conseil communal. Il est intéressant de remarquer que vu l'importance commerciale de ce port, Alexandrie a eu toujours une communauté juive plus ou moins nombreuse.

Après la conquête en 641 de cette ville par Amrou, général du Khalife Omar, 70.000 vivaient à Alexandrie sans compter que 40.000 autres avaient quitté la ville avant et durant la guerre. Pendant la conquête française, le nombre des Juifs d'Alexandrie était d'environ 8.000.

Les épidémies qui, à plusieurs reprises, ont désolé cette ville ont eu une influence sur la valeur numérique juive de cette ville. Il y a un siècle et demi le grand Rabbinate d'Alexandrie fut transféré à Rosette où il resta pendant de longues années, la population juive d'Alexandrie ayant diminué considérable-

ment.

La communauté juive d'Alexandrie est riche et a un revenu annuel d'environ L.S. 9.000 qu'elle dépense pour son hôpital, ses écoles et ses oeuvres de bienfaisance. Les Juifs de cette ville entretiennent 10 synagogues grandes et petites et dont l'une est nommée synagogue du Prophète Elie.

Comme au Caire, l'état économique et social des Israélites d'Alexandrie est excellent. La finance et le commerce sont entre leurs mains et ils occupent d'importantes positions dans les services publics.

Tantah.- Tantah est le chef-lieu de la province de Gharbieh. C'est la troisième communauté de l'Egypte. La population israélite de cette ville est évaluée à plus de 1.200. Elle possède ses synagogues et ses oeuvres de bienfaisance et est dotée depuis 1905 d'une école pour les garçons et d'une autre pour les filles appartenant à l'Alliance israélite. De plus, cette communauté a obtenu du Gouvernement l'autorisation d'organiser une loterie en faveur de ses institutions scolaires et de ses oeuvres de bienfaisance.

Les autres importantes communautés après Tantah sont: Mansourah, Port-Saïd et Damanhour. Dans cette dernière ville, qui est située près de la ville d'Alexandrie, se trouve le tombeau d'un rabbin marocain nommé Abou-Hassirah, qui y mourut, il y a environ un siècle, au cours d'un voyage en Egypte. Le tombeau d'Abou-Hassirah est même aujourd'hui un lieu de pèlerinage pour les Israélites d'Egypte qui attribuent à ce rabbin la faculté d'accomplir des miracles.

En résumé, la condition des Juifs d'Egypte est, sous tous les points de vue, satisfaisante. Ils sont estimés par les Egyptiens qui apprécient leurs qualités et leurs services rendus au pays".

P.S. Il faut ajouter aux chiffres ci-dessus indiqués:

1.200 réfugiés de Turquie actuellement réunis dans un camp de concentration,

1.500 réfugiés de Turquie qui ont pu trouver du travail./.

L'Association sioniste d'Egypte groupe actuellement plus de 1.200 adhérents./.